

## Journal de bord, novembre 2022

**Le 02**, les pratiques d'Halloween ont été au cœur des discussions dès le matin :

- La fête devient de plus en plus populaire !
- Oui, il y a eu beaucoup de monde à Dinant ...
- C'est devenu très commercial. C'est pas une fête d'ici.
- Non, ça vient des États-Unis.
- Effectivement, ce sont les Anglais qui en sont à l'origine. Ils tiennent cela d'une croyance celte. Ceux-ci pensaient qu'à l'équinoxe d'automne, quand la nuit commence à prendre le pas sur le jour, les morts revenaient visiter leurs anciennes demeures. Pour conjurer leur peur, les Celtes quittaient leurs maisons la nuit entière laissant le foyer éteint, pour démotiver les fantômes de s'y installer. Ils emportaient avec eux à manger le soir et se retrouvaient en-haut d'une colline avec les autres villageois jusqu'au matin. Ils prenaient des cendres du grand feu pour rallumer leur foyer. Cette peur s'est peu à peu estompée et la tradition de rassembler des victuailles le soir et fuir les morts s'est transformée en collecte de friandises déguisé en mort.

Une dernière évaluation de l'Opération 'Cantine Gratuite' du 17 octobre a été faite après avoir visionné ensemble nos prises de vues vidéo. Les images étaient trop sombres mais restent un bon rendu visuel de l'évènement. Elles ont servi à identifier les améliorations à faire pour les prochaines fois, notamment avec les scénettes. Malgré les perturbations dues au changement du concert au centre culturel et à la pluie menaçante puis diluvienne, l'organisation reste globalement une réussite.

Les préparatifs des actions de sensibilisation sur les marchés pour réclamer la gratuité totale de l'école ont continué avec la finalisation collective du flyer qui sera distribué.

**Le 03**, nous avons commenté le croquis de la peinture que notre stagiaire a préparé pour la devanture de l'association,. C'est ravissant : des gens de tous âges autour d'une fontaine, point de ralliement, avec des dominos, des maisons et de la verdure aux couleurs chatoyantes. Tout le monde était enthousiasmé !

Une participante a fait une analyse des dessins, digne d'une dissection : types et quantité d'angles, de traits ; ratios, équilibres, etc. Qui aurait cru que cet art exige tant de science ?

Des participants ont émis quelques suggestions. Unanimement, le projet a été adopté. Le rapport entre l'artiste et sa création a été discuté ainsi que l'interprétation des autres. Chouette échange !

Trente minutes ont été consacrées à parler de la nouvelle législation sur l'augmentation des loyers en Wallonie. Nous avons vérifié sur internet et avons imprimé le texte<sup>1</sup> pour qu'il soit affiché dans le local :

---

1 <https://www.notaire.be/nouveautes/detail/nouveaute-indexation-des-loyers-basee-sur-le-peb>

*Les nouvelles règles en matière d'indexation des loyers seront d'application en région wallonne dès le 1er novembre 2022. Elles prévoient que :*

- les loyers des logements disposant d'un PEB A, B ou C peuvent être indexé 100%
- les loyers au PEB D ne peuvent être indexé qu'à 75%
- ceux de catégorie E, qu'à 50%
- le propriétaire d'un logement en location ayant un mauvais certificat PEB (F ou G) ne pourra pas procéder à l'indexation des loyers au PEB de catégorie F, G pendant 1 an (jusqu'au 1er novembre 2023)

Plusieurs participants ignoraient ces mesures du gouvernement ainsi que ce qu'est le PEB, Performance Énergétique des Bâtiments.

- Non, je n'en ai jamais entendu parler.
- C'est par exemple si la pièce chauffe bien, sans trop d'énergie, si les murs et les fenêtres sont bien isolés ou pas.
- Après inspection par un service compétent, le propriétaire reçoit un certificat.

Pendant 1 heure 30, nous avons travaillé aux préparatifs des actions pour l'école gratuite. Nous avons décidé d'ajouter un dessin au verso du flyer. Ensuite, tous ensemble, nous avons créé les paroles d'une chanson de revendication sur la musique d'une chanson de Noël bien connue. Cette activité a été très gaie et très vivifiante, tout le monde chantait, des rires fusaient, chacun y mettait du sien, proposant des paroles, chantant et rechantant les nouvelles strophes.

**Le 04**, au début de la journée, plusieurs participants ont relaté leurs combats contre l'alcoolisme. Certains ont gagné cette bataille depuis plusieurs années, d'autres la livrent présentement. Ils ont expliqué les difficultés liées aux amitiés, car les amis qui restent alcooliques sont un risque de rechute pour ceux qui veulent arrêter de boire. Il s'est avéré que ce genre d'amis est souvent opportuniste aussi et que les liens s'effritent quand il n'est plus question de se voir pour boire. Changer son environnement, son milieu, son cercle d'amis est souvent nécessaire pour venir à bout de la dépendance à l'alcool, mais il faut éviter le piège de l'isolement.

- Pour la drogue, c'est pareil. J'en témoigne.

Une participante est arrivée avec une nouvelle choquante : elle a eu un incendie chez elle ! Elle avait allumé une bougie dans sa chambre, puis était allée dans le salon. Quand elle est revenue, il y avait plein de fumée. Elle a eu le bon réflexe de garder la pièce fermée, calfeutrer la porte et appeler tout de suite les pompiers. Elle nous a montré les photos des dégâts. La pièce était noire de suie, plusieurs meubles et autres affaires brûlés. Heureusement qu'elle était assurée, mais les biens d'une valeur sentimentale sont irremplaçables et n'ont pas de prix.

La morale de l'histoire est que les bougies ne doivent pas rester sans surveillance. Nous devons nous en souvenir pendant les fêtes de Noël, brillant de mille feux ...

Cette histoire a été l'occasion de rappeler combien il est important de prendre une assurance pour son appartenant, même si le propriétaire dit qu'il a un abandon de recours, même si on n'a pas beaucoup d'argent...

**Le 08**, pendant 1 heure, nous avons discuté d'une toute nouvelle activité qu'on aimerait réaliser l'année prochaine : un roman-photo! Ce type de littérature n'étant plus aussi en vogue qu'il y a quelques dizaines d'années, il a fallu un retour sur l'histoire et que plusieurs évoquent leurs souvenirs de lecture. D'autres, intrigués, découvraient ce concept de raconter une histoire avec des photos. Des propositions ont été émises :

En fondation au projet, tous ceux qui le désirent pourraient prendre et apporter des photos selon leurs centres d'intérêt (eux-mêmes, un paysage, un objet). A partir de là, on discuterait autour des photos pour créer des personnages qui joueraient un rôle. Nous construirions la trame au fur et à mesure, au fil des échanges. Nous passons le mot, à la recherche de personnes intéressées et de propositions de thèmes ...

Ensuite, quelques inquiétudes ont été une nouvelle fois exprimées quant au coût de l'énergie, notamment du chauffage. L'annonce du Premier ministre sur les primes reportées au mois de décembre ne rassure pas beaucoup.

- Entretemps, on fera comment pour payer notre facture du mois de novembre ?
- Est-ce que ce serait une demande que l'on puisse adresser au guichet énergie du CPAS ?
- Pourquoi le gouvernement n'intervient-il pas directement avec les fournisseurs d'énergie ?
- C'est le cas pour le tarif social dont les plafonds pour l'obtenir ont augmenté et qui est maintenant directement appliqué par le fournisseur.

La discussion suivante a porté sur les revenus d'intégration sociale (RIS) indexés à la hausse depuis le 1<sup>er</sup> novembre (€1160,70 personne isolée et €773,00 cohabitant).

Il a été expliqué que les CPAS ont diverses sources de financement, que les RIS sont subventionnés par le Fédéral, dans un pourcentage plus élevé quand un PIIS est conclu. Un participant a ajouté que l'argent que le CPAS donne aux réfugiés lui est remboursé à 100 %. Ces frais font partie de la contribution de la Belgique au UNHCR.

Les participants ont débattu les différences entre les immigrés légaux et illégaux. Ceux qui sont en procédure, ont demandé à rester en Belgique. Tant qu'ils sont en procédure, ils sont « légaux » selon l'avis général. Par contre, ceux qui sont présents sur le territoire, sans visa et qui ne demandent pas des papiers sont des illégaux. Leur traitement ne peut pas être identique. Les actions et revendications doivent être distinctement séparées, car les situations et l'argumentaire sont différents.

La question des revendications populaires pour un RIS isolé pour tous a été discutée. Certains pensent qu'annuler le taux cohabitant pousserait plus de gens à vivre ensemble, libérant ainsi des logements et diminuant la crise immobilière. Ce serait plus sain et plus favorable au bien-être et à l'équilibre des familles.

D'autres trouvent qu'il faudrait un nouveau système car dans l'état actuel, les personnes à faibles revenus ne sont pas plus avantagées, même par leur emploi, surtout si elles travaillent à temps partiel et malgré la diminution de leurs impôts.

Par contre, le bonus à l'emploi est une bonne chose pour ceux qui travaillent à temps plein.

**Le 10**, pendant 1 heure, la guerre entre l'Ukraine et la Russie a de nouveau été au centre des discussions, dont ces points clés :

- La politique énergétique allemande, misant sur le gaz russe depuis des années, est responsable de la hausse des prix depuis le conflit. L'Allemagne a pris seule des décisions pendant les dernières décennies qui maintenant ont un impact sur l'Europe entière, par solidarité.
- On s'est demandé quelles seraient les retombées aujourd'hui en Belgique si le contrat, des années 80, de fourniture de gaz par l'Algérie avait été exécuté dans son intégralité<sup>2</sup>.
- Le concept de la démocratie reste subjectif, nous nous sommes rappelés que l'Europe, officiellement pro-ukrainienne a censuré des médias russes et qu'elle n'est pas intervenue pendant

<sup>2</sup> [https://www.lemonde.fr/archives/article/1981/04/10/l-algerie-signe-avec-la-belgique-un-accord-sur-le-prix-du-gaz-naturel\\_2733429\\_1819218.html](https://www.lemonde.fr/archives/article/1981/04/10/l-algerie-signe-avec-la-belgique-un-accord-sur-le-prix-du-gaz-naturel_2733429_1819218.html)

les 8 années durant lesquelles le gouvernement ukrainien a exterminé des dizaines de milliers de citoyens pro-russes.

Nous avons aussi parlé des armes nucléaires. Évoquant les dispositions pendant la guerre froide, nous gardons à l'esprit qu'il n'y a pas d'abris nucléaires en Belgique. Les répercussions de la catastrophe de Tchernobyl auraient pu être diminuées si la politique d'information avait été plus ouverte au lieu de craindre de provoquer la panique. Pire : la catastrophe aurait probablement pu être évitée si la Russie avait pris connaissance des études britanniques sur la gestion de ce type d'incendie nucléaire !

Il faudrait informer régulièrement la population des consignes de sécurité à suivre en cas de catastrophes.

En conclusion, il ne faut pas paniquer. Le belligérant qui se permettrait d'utiliser l'arme nucléaire en serait lui-même victime, car la radioactivité ne s'arrête pas aux frontières.

Pendant une demie heure, le Congo a été le sujet suivant.

- J'ai appris une nouvelle surprenante hier ! Le Congo aurait de nouveaux équipements militaires russes. J'ai du mal à le croire surtout pendant la guerre en Ukraine avec le soutien de l'Europe !

- Est-ce une information fiable ?

- Il y a des images sur les réseaux sociaux et les journaux congolais montrent des véhicules militaires russes, ce ne sont pas de vieux bazars comme les vieilles kalachnikovs qui circulent depuis 40 ans dans tous les recoins du monde, au marché noir ...

- Bizarre, cela n'a pas été reporté par les grands médias.

- Ce n'est pas à la Une des journaux d'ici, cela ne veut pas dire qu'ils n'en disent rien ...

Il est vrai que les nouvelles au premier plan ne sont pas 'toutes' les nouvelles. Ce qui se passe au Congo n'est pas forcément à la Une de la presse belge.

Le M23 est la cible de l'armée congolaise. Il regroupe des hommes armés de plusieurs factions rebelles congolaises et rwandaises depuis 2012. Le Congo accuse le Rwanda d'être impliqué, tandis que le Rwanda accuse le Congo d'avoir survolé son espace aérien avec des avions de chasse de fabrication russe, des Sukhoï<sup>3</sup>. Un accord a été passé par la RDC avec l'ambassadeur de Turquie dans le domaine militaire<sup>4</sup>.

- N'est-ce pas fort intrigant ?

...

**Le 15**, pendant une heure, nous avons abordé plusieurs sujets d'actualité.

Les participants, soucieux, ont de nouveau soulevé le problème du coût de l'énergie, le chauffage principalement. Les informations sur les primes divergeaient selon le type d'énergie : mazout, électricité et gaz. Le premier ministre a clarifié que le gouvernement n'est pas prêt avec l'octroi des primes promis pour le mois de novembre ; il y aura cumul en décembre pour les deux mois.

Nous avons effectué des recherches sur internet pour trouver des précisions sur les conditions et les montants d'octrois<sup>5</sup>.

Les personnes en difficulté ont été envoyées vers le guichet Energie du CPAS.

3 [https://www.lemonde.fr/afrique/article/2022/11/08/le-rwanda-accuse-la-rdc-de-violation-de-son-espace-aerien\\_6148934\\_3212.html](https://www.lemonde.fr/afrique/article/2022/11/08/le-rwanda-accuse-la-rdc-de-violation-de-son-espace-aerien_6148934_3212.html)

4 <https://www.aa.com.tr/fr/turkiye/akar-discute-de-coop%C3%A9ration-militaire-avec-son-homologue-de-la-rdc/2733888>

5 <https://economie.fgov.be/fr/themes/energie/prix-de-lenergie/mesures-gouvernementales-et>

Nous avons échangé des astuces pour faire des économies ménagères. Selon plusieurs participantes, il revient moins cher de faire le beurre soit même. Des recettes ont été détaillées.

Un journaliste a passé la matinée avec nous. Il prépare une émission pour LN24 sur les CPAS en suivant celui de Dinant pendant trois semaines. Le tout dernier reportage auquel il a participé, '2030, Vers les derniers machos ?' passera ce soir à la télévision sur Tipik<sup>6</sup>. L'occasion de cette annonce a été saisie pour parler des discriminations contre les femmes sur le marché de l'emploi. En effet, encore trop d'employeurs sélectionnent leurs employés en évitant les femmes.

- Ils disent qu'elles sont plus souvent absentes, quand leurs enfants sont malades.
- Se rendent-ils compte que si les femmes arrêtaient d'avoir des enfants ... ? Quoi ?
- Justement, on dirait que non ! ??? On veut une population jeune et active tout en pénalisant les gens qui se reproduisent, ça n'a pas de sens !
- Non, aucun sens ! Les femmes doivent avoir les mêmes chances d'emploi que les hommes. L'égalité de traitement sur l'emploi fait partie des droits citoyens qu'il faut continuer de revendiquer.

**Le 16**, nous sommes revenus sur l'importance de faire des économies. Le Père Pire, un dinantais bien connu, avait pour habitude de dire qu'il vaut mieux apprendre à pêcher que de donner du poisson. Nous avons malgré tout trouvé qu'à une personne qui a faim, il est nécessaire de donner d'abord de la nourriture et ensuite l'amener à comprendre et à chercher un chemin pour améliorer sa situation.

Pendant une heure, nous avons parlé du manque d'activités pour jeunes à Dinant. Il n'y a même pas de maison des jeunes. Les adolescents qui se réunissent à l'asbl depuis la fin de l'été, ont fait des revendications pertinentes à la commune. L'échevine en charge a répondu favorablement en leur proposant une rencontre, dont le jour reste à convenir. Il y a eu une avancée concrète avec le projet d'une fête avec jeunes et vieux, qui doit être développé à la prochaine réunion. Les jeunes n'ont pas tenu de réunion à l'asbl, lors de leurs vacances scolaires il y a 15 jours, ni aujourd'hui ; plusieurs ont annoncé ne pas pouvoir venir.

Par contre, les adultes ont donné leur avis sur les besoins des jeunes de Dinant :

- Il y avait plusieurs espaces pour les jeunes avant.
- Pourquoi n'y en a-t'il plus ?
- Ils ont été abandonnés ou vandalisés.
- Comment font-ils dans les grandes villes pour maintenir leurs espaces pour jeunes ?
- Ils ont une surveillance mieux organisée, ici à Dinant, les caméras ne servent qu'à identifier les soulards qui traînent dans les rues et les déplacer pour qu'ils ne dérangent pas les touristes. Tout est fait pour les touristes, pas pour les dinantais.
- Il y avait l'espace à Mont Fat, un café restaurant et une ère de jeu. Depuis que ça a été repris, il y a des années, rien ne se passe. C'est l'abandon.

Nous avons décidé de faire une recherche sur internet pour tenter de savoir pourquoi Mont Fat reste sans activité. Nous avons appris que la commune de Dinant a engagé le bureau d'économie de la province, BEP, pour étudier plusieurs possibilités d'aménagement : parking de délestage, liaison verticale, réaffectation de la salle, et autres. Selon le journal L'Avenir<sup>7</sup>, en mai, dernières nouvelles en date, des membres de l'opposition se sont opposés à ces études. Curieux, nous avons vérifié sur le site communal, le procès-verbal du mois du 30 mai (page 7)<sup>8</sup> : les études ont en fait été lancées,

6 <https://www.rtf.be/article/2030-vers-les-derniers-machos-reportages-inedits-avec-laurent-mathieu-11090358>

7 <https://www.lavenir.net/regions/namur/2022/05/31/amenagement-du-mont-fat-a-dinant-le-bep-en-renfort-RVRVWDXERNFBZMEGXOFPVDZ7IY/>

8 [http://www.dinant.be/uploads/pages/1/1767/extrait\\_pv\\_site\\_30\\_mai2022.pdf](http://www.dinant.be/uploads/pages/1/1767/extrait_pv_site_30_mai2022.pdf)

malgré l'opposition. Nous n'avons pu déterminer avec certitude qui est propriétaire actuel du site : des privés ou la commune ?

La demie heure suivante a été témoin d'une 'synchronisation'. C'est un terme qui veut simplement dire 'courant positif de connexion entre plusieurs personnes'. Des participants qui ne s'étaient pas vus depuis longtemps se sont retrouvés ensemble par hasard, dans notre local. Des partages d'expériences vécues, de souvenirs et de nouvelles s'en sont suivis. Certains ont traversé de grandes difficultés, devenus sans abris ou avec des addictions, ils ont parlé de leurs batailles, de leurs démarches et parfois de leurs victoires.

**Le 17**, pendant 1 heure, la revendication de groupes de plus en plus nombreux pour la suppression du statut cohabitant a été analysé. Le sujet avait déjà été discuté il y a 10 jours. La perception générale est que les personnes ayant le statut de personne isolée ne peuvent pas vivre en cohabitation, sous peine de perdre une partie de leurs revenus, mais la situation est plus complexe. Nous avons poussé la réflexion plus loin en comparant les chiffres en cas de personne isolée, cohabitant avec chef de ménage et cohabitant sans chef de ménage.

Le plus important est de savoir par quoi le statut de cohabitant devrait être remplacé.

Nous avons discuté deux possibilités :

- 1) Tous au taux isolé (à ce jour de 1160,70 euros par mois). Selon cette option, le ménage recevrait 2321,40 euros, plus que beaucoup de travailleurs. Le revenu de cohabitant sans personne à charge est de 773,80 euros. Pour deux, le revenu du ménage est de 1547,60 €. La différence est 772 euros de revenu supplémentaire par rapport à maintenant dans ce cas de figure. Mais c'est aussi la somme à financer.
- 2) Le taux cohabitant pour tous, assorti d'une allocation de foyer à environ 90 % du loyer plafonné selon la composition du ménage. Par exemple, pour un loyer de 500 euros, la prime reviendrait à 450 euros.
  - Ce budget serait-il réalisable ?
  - Le pourcentage de la prime pourrait être adapté en fonction de la situation du ménage.Actuellement, la Région wallonne propose une prime d'aide au loyer dans certains cas (ADeL<sup>9</sup>). Un projet d'allocation est en préparation pour ceux qui attendent un logement social depuis longtemps<sup>10</sup>. L'octroi de la prime entrera en vigueur le 01 janvier prochain<sup>11</sup>.
- Une troisième voie serait l'instauration du revenu de base ou revenu universel. L'avantage, c'est que plus personne ne serait sans revenu propre, ce qui n'est pas le cas actuellement et qui ne le serait dans les cas de figure précédents. En effet, il y a encore des personnes « à charge », sans revenu personnel et dont les revenus du conjoint ne permettent pas l'accès à l'aide du CPAS. Même si le ménage est riche, la personne sans revenu reste tributaire (parfois à la merci) de son (sa) partenaire.

9 <https://www.wallonie.be/fr/demarches/obtenir-une-allocation-de-demenagement-et-de-loyer-adel>

10 <https://www.wallonie.be/fr/actualites/aides-aux-menages-en-attente-dun-logement-social>

11 <https://www.lesoir.be/475732/article/2022-11-08/wallonie-lallocation-loyer-entrera-bien-en-vigueur-le-1er-janvier>

En conclusion, même si les projets diffèrent, personne ne conteste les implications négatives du statut « cohabitant », tant au niveau de la cohésion familiale que de l'impact sur la pression immobilière.

L'après-midi, pendant une demie heure, nous avons parlé avec plusieurs membres du Comité Jeunes venus avec quelques amis. Ils ont confirmé rester intéressés de mener à bien le projet de fête intergénérationnelle. Rendez-vous à la date prévue pour la réunion du Comité...

**Le 18**, nous avons évoqué le coût élevé des soins des dents et des yeux. Beaucoup de gens n'ont pas les moyens de se soigner comme il faut, ils doivent souvent se résigner à laisser tomber ... Pourtant il s'agit souvent de la santé et non d'esthétique. Pour conclure, nous avons trouvé que les mutuelles devraient prendre plus en charge les soins dentaires et ophtalmologiques...

Les personnes en difficultés pour payer ce genre de soins peuvent demander l'aide du CPAS, même si elles « ne sont pas au CPAS », mais il faut faire la demande avant le soin ou l'achat.

Plusieurs visiteurs ont parlé de leurs voyages en Asie, des années auparavant. Ce que nous avons retenu est que d'après eux, les autochtones sont toujours aussi accueillants et bienveillants qu'il y a 30 ans ...

La conversation a mené sur les animaux exotiques et sur la nutrition dans ces pays. Un des participants s'est dit fervent des insectes pour leur apport en protéines. Bien que tous ceux présents aient confirmé la valeur nutritionnelle des vers, il est clair que nous ne les mettrons pas tous dans nos assiettes !

**Le 22**, pendant la distribution des colis alimentaires, des avis ont été échangés sur les économies faisables au sein du ménage. L'une a déploré que le pain en distributeur coûtait maintenant presque 4 euros. Un autre a conseillé de s'organiser de manière à ne pas devoir avoir recours au distributeur, mais plutôt de s'approvisionner au supermarché, où le pain est le moins cher, et de stocker dans un congélateur pour toujours avoir du pain frais. Puisque le prix de la viande grimpe aussi, celles à privilégier pour moins dépenser sont le poulet et le porc, selon les avis exprimés.

Un gros quart d'heure de discussions sur le climat a suivi. Les participants se sont demandés si le changement climatique était entre les mains des hommes ou une fatalité.

- Il commence à faire plus froid mais on ne sait pas s'il y aura de la neige cet hiver, avec ce réchauffement climatique.

- Est-ce qu'on peut vraiment changer quelque chose au climat ? C'est tous les 10.000 ans qu'il y a un changement climatique, sans avoir eu des pollueurs auparavant pourtant.

- Notre pollution au gaz carbonique a fait des trous dans la couche d'ozone, c'est pour ça qu'il y a un changement climatique.

- Ça y contribue, mais s'il y en a eu plusieurs il y a des milliers d'années, c'est qu'on n'y peut rien, non ?

Nous avons conclu que l'attitude responsable à adopter par chacun est de respecter notre environnement, l'air, la terre, l'eau.

Pendant une bonne demie heure, nous avons débattu de l'expression individuelle de la foi.

- De nos jours, en Belgique, on n'ose plus parler de nos convictions religieuses, ni même juste indiquer si nous sommes d'une confession religieuse.

- C'est vrai, surtout sur le lieu de travail.
  - Moi j'ai plutôt l'impression qu'on accepte plus facilement qu'un musulman s'exprime qu'un chrétien.
  - J'ai aussi remarqué ça, dans les médias surtout. C'est peut-être parce qu'avec le terrorisme des intégristes islamistes, il faut donner la parole aux modérés pour éviter que les gens fassent l'amalgame et s'en prennent à tous les musulmans.
  - Oui, peut-être bien. Mais entretemps, c'est pas juste que lorsqu'un chrétien exprime sa foi, on le traite de bigot.
  - Bigot c'est quoi ?
  - C'est une grenouille de bénitier. Quelqu'un qui exagère, quelqu'un qui est tout le temps à l'église et qui fait constamment référence à la Bible et tout ça.
  - Ben moi, des bigotes j'en ai connu dans ma jeunesse. Ce sont elles qui m'ont poussée à quitter l'église catholique ! J'étais écœurée de leurs commérages ! (rires)
  - Enfant, j'ai côtoyé des familles de différentes religions. En grandissant, j'ai conclu que c'est l'attitude du cœur qui compte, quelle que soit la religion.
- C'est la conviction qu'ont partagé tous les participants. La foi ne se force pas, elle doit être le fruit d'une réflexion personnelle.

Ensuite, pendant plus de 2 heures, le débat s'est tourné sur l'attitude des hommes envers les femmes, et vice-versa.

- Il y a des hommes qui pensent qu'ils peuvent commander et contrôler les femmes, surtout lorsqu'elles sont jeunes.
  - C'est clair, pas question de faire n'importe quoi avec nous ! Nous sommes d'un certain âge, c'est un avantage ! (rires)
  - Qu'est-ce qu'un macho ? Le machisme provient-il de la culture ou de l'éducation ?
- Nous avons saisi cette occasion pour suivre le documentaire de LN24 sur Tipik '2030, vers les derniers machos ?', mentionné le 15 novembre (voir note 3).
- Les machos sont des hommes qui ne respectent pas les femmes. Ils les empêchent de faire ce qu'elles veulent, de sortir seules de la maison, ... ils veulent leur soumission totale.
  - Est-ce qu'accompagner les femmes n'est pas plutôt une protection ?
  - Non, c'est les infantiliser. Ça peut aller jusqu'à empêcher d'aller à l'école ou aux études supérieures.
  - Pour ces hommes, la femme leur appartient comme un objet.
  - Il y a aussi des parents qui trouvent que leurs enfants leur appartiennent.
  - C'est pas la même chose. Les parents se sentent responsables de leurs enfants.
  - Un homme se sent responsable de sa femme.
  - Les machos veulent la soumission de toutes les femmes, des filles aussi ; ce n'est pas une question de mariage seulement.
  - Ils respectent beaucoup leur mère, en général.
  - Justement, c'est la seule femme qu'ils respectent.
  - C'est un déséquilibre de relation entre mère et fils ou quoi ?
  - Dans certains pays d'Afrique noire, l'homme de la vie d'une femme n'est pas son mari, c'est son fils. La femme n'attend pas de son mari le grand amour mais surtout la protection financière.
  - La femme noire est connue pour être bonne gestionnaire de l'argent.
  - Oui, mais c'est l'argent de son mari. Par contre, si elle se retrouve dans une situation où elle devient auto-suffisante, elle peut ne plus avoir besoin de ce mari si elle a déjà des enfants. En Afrique centrale, le statut de femme mariée est le plus élevé, ensuite compte le fait d'avoir des enfants.
  - Chez les musulmans, les femmes sont parfois enfermées dans la maison. Bon, c'était la norme à l'époque, cette pratique a diminué ces deux dernières décennies.

- Oui mais tout de même, dans la famille c'est la mère ... ou la grand-mère qui dirigent la maison.
- Le problème c'est la violence verbale et physique !
- Ça vient d'où le machisme alors ?
- Il y a des mères qui sont aux petits soins pour leurs fils, elles font tout pour lui de l'enfance à l'âge adulte. C'est le même traitement que ces garçons attendront des autres femmes, surtout de leur femme !
- C'est vrai ! Ça arrive aussi bien en Europe qu'ailleurs !
- Il y avait beaucoup de machos européens. Lors de la deuxième guerre mondiale, pendant que les hommes se battaient au front, les femmes les ont remplacés dans leurs différents métiers, elles ont prouvé leurs capacités, cela a beaucoup contribué à diminuer le machisme. Les mouvements féministes, revendiquant les droits des femmes, aussi.
- Donc les machos de toute culture et de tout pays peuvent changer !?

Des hommes, montrant comment aborder les femmes dans la rue, ont été filmés et interviewés dans le documentaire, soulevant de nouveaux propos. Certains participants se sont dits choqués de la vulgarisation de ces choses. Après échanges de vues, il est ressorti qu'il n'y a pas de mal tant que les usages de politesse sont respectés.

Dans le documentaire, les affiches d'un groupe de militantes féministes dénonçant les viols, ont déclenché un autre sujet.

- Il y a des femmes qui provoquent les hommes, par leur habillement !
- Ah non, les femmes ont le droit de s'habiller comme elles veulent !
- C'est les hommes qui doivent apprendre la maîtrise de soi !
- Mais, on sait bien que même si les hommes apprennent à se tenir, il y en aura toujours qui ne sauront (ou ne voudront) pas !

Nous en sommes restés avec la question de savoir si les femmes doivent courir le risque de se faire agresser ou pas ... Par contre, l'habillement d'une femme ne peut pas excuser les mauvais comportements de certains hommes. Il n'y a pas d'excuses pour la violence qu'elle soit physique ou morale.

Nous avons aussi constaté des débordements où finalement l'homme pourrait se sentir castré. Le consentement sexuel au sein du couple a, par exemple, fait l'objet de maintes poursuites judiciaires. Va-t-il falloir signer une autorisation ? Ce genre de situation est peut-être une conséquence des mouvements qui prolifèrent, eux-mêmes à l'origine de réactions surprenantes montrées dans le reportage quand des coaches spécialisés forment des hommes à adopter ce qu'ils appellent l'attitude 'alpha' du chef dominant ...

Somme toute, en matière de machisme, nous avons retenu que lorsque les hommes empêchent les femmes de se développer, ils amputent la société de la moitié de son potentiel, mais d'autre part, l'indépendance des femmes ne doit pas tourner à l'extrême contre les hommes. Chacun a sa place ! Plutôt que focaliser sur l'égalité, pourquoi ne pas parler d'un accès égalitaire, sans discrimination ?

Nous avons terminé la journée par un travail collaboratif sur les paroles de la chanson qui sera chantée pendant la campagne pour zéro frais scolaires lors de notre distribution gratuite de soupe et de café sur les marchés de Dinant et de Anhée. Après plusieurs séances de création, elle est maintenant terminée :

*« Petit Papa Noël  
Donne à manger pour lui, pour elle  
Pour tous les écoliers  
Repas chauds sans devoir payer*

*Petit Papa Charitable*

*Donne-moi un beau cartable  
Un plumier rempli de crayons  
Je te dessinerai une belle maison*

*J'ai rêvé cette nuit  
De voyager gratuit  
Dans ton joli traineau  
Et tout ça à tarif zéro »*

**Le 23**, nous avons cherché d'autres marchés sur lesquels faire notre campagne pour la gratuité scolaires. Nous avons fini par convenir de nous limiter à Dinant et Anhée. Hastière n'a plus de marché hebdomadaire et Onhaye n'a que deux étals du genre "drive-in". Nous aurions du mal à initier un contact.

Une visiteuse nous a fait part de ses difficultés à se chauffer aux pellets, car elle n'a pas d'argent pour acheter des pellets à plus de 10 euros le sac et elle n'a pas d'espace de stockage pour pouvoir bénéficier d'une aide du CPAS. Acheter des pellets par palette serait plus économique mais il faut avoir assez de place chez soi pour ranger tous les sacs.

Nous avons envoyé un email à la présidente du CPAS pour demander s'ils avaient des options dans ce genre de situation.

Celle-ci nous a aussitôt répondu, expliquant que le CPAS aide pour le chauffage aux pellets, sur fonds propres, alors qu'il existe des subsides pour les autres formes d'énergie. C'est l'assistante sociale qui analyse les dossiers de demande d'aide au cas par cas. La présidente nous a dirigé sur le service énergie du CPAS.

Une aide du gouvernement est prévue pour ceux qui se chauffent aux pellets, les textes d'application de la décision sont encore en gestation. Mais qu'en sera-t-il pour ceux qui n'ont pas les moyens et l'espace pour acheter par palette ?

**Le 24**, pendant 1 heure, en préparation aux actions sur les marchés, nous avons répété notre chanson de prière au Père Noël. Nous avons également commencé de petits jeux de rôle pour nous entraîner à engager la conversation avec les passants et répondre à leurs éventuelles questions.

Nous avons ensuite discuté sur la cybercriminalité lorsqu'une des participantes a raconté sa terrible mésaventure du jour même. Des bandits ont fait semblant de vouloir acheter un article qu'elle avait mis en vente via le site internet 2<sup>ème</sup>main. Ils ont orchestré un paiement bancaire en appel téléphonique en se faisant passer pour la société de livraison Mondial Relay. Ils ont ainsi réussi à lui soustraire 250 euros de son compte. Heureusement, sa banque a immédiatement repéré l'intrusion et a prévenu la dame par téléphone. Le mal était déjà fait mais l'intervention de la banque a empêché que pire n'arrive, car les criminels s'apprêtaient à refaire ce coup sur un second compte. Il est vraiment primordial de garder le contrôle de toute transaction bancaire, à chaque étape du processus de tout paiement ! Et surtout, ne jamais donner de codes par téléphone ou en réponse à un e-mail, quelle qu'en soit la raison.

La journée s'est terminée par des commentaires sur la coupe du monde de football au Qatar, que plusieurs suivent, bien qu'ils ne soient pas souvent d'accord avec les maltraitances humaines qui ont cours dans ce pays.

- La FIFA est en tort. Elle n'aurait pas dû choisir ce pays.

- C'est une affaire de sous !
  - Pourquoi interdire des brassards de revendication ? ...
- De là, la conversation est revenue au foot :
- J'ai l'impression que la victoire des belges n'est pas appréciée en Belgique.
  - Ils n'ont pas bien joué, les canadiens auraient dû gagner.
  - C'est pas un peu fort que de ne pas se réjouir ?
  - Moi, je trouve que c'était serré, il y a eu des opportunités perdues de marquer dans les deux camps.
  - On dit 'Que le meilleur gagne !', ben c'est la Belgique qui a gagné.
- Sur ce fait irréfutable, nous en sommes restés là.

**Le 25**, le plus clair de la journée a été passé à rafraîchir le couloir menant au local du sous-sol et à aider une visiteuse à trouver des solutions aux problèmes de logement et de santé qu'elle traverse, principalement en la guidant vers des organisations spécialisées.

Nous avons aussi finalisé deux affiches :

- Une de publicité pour l'action "Cantine gratuite" sur les marchés de Dinant et d'Anhée.
- L'autre ornera la porte d'entrée de notre local, avec la fontaine et les dominos si joliment dessinés par notre stagiaire et dont l'ébauche avait été discutée en début de mois.

**Le 29**, à l'ouverture, un habitué de l'association a amené une nouvelle visiteuse. En parlant avec les autres participants des origines des uns et des autres, elle a mentionné avoir un aïeul qui a vécu au Congo. Il a notamment accompagné Stanley lors d'une des missions de ce dernier au Congo : le Sous- Lieutenant Frédéric-Joseph Orban, originaire d'Emptinne, près de Ciney. Une participante se souvenait aussi de lui et a précisé qu'un quai de Liège porte son nom.<sup>12</sup> C'est émouvant de rencontrer ainsi l'histoire plus de 150 ans après les faits !

Des participantes ont lancé une discussion sur les jeunes filles qui enfantent alors qu'elles sont elles-mêmes adolescentes. Tentant de comprendre pourquoi choisir (ou refuser de choisir) d'avoir si tôt des enfants, certains points de vue penchaient sur le désir de liberté et de sortir du contrôle des parents. D'autres pensaient que la maternité est une forme de valorisation, une accession au statut de femme. Pour d'autres encore, c'est peut-être aussi l'expression de leur amour pour le géniteur. Puis l'amour s'épuisant le couple se défait, puis un autre se refait et c'est à nouveau une grossesse qui le scellera.

Evoluant dans la réflexion, une autre option, tenue pour 'émancipatrice' a été évoquée : le travail. La majorité des interlocuteurs a trouvé que le pistonage, ordinaire il y a 50 ans, surtout dans les zones rurales, a encore court aujourd'hui. A travers les stages d'étudiants, ceux qui ont de parents dans l'entreprise ont plus facile d'être admis. Après, ils ont un avantage en sélection pour l'emploi, puisqu'ils ont déjà évolué au sein de l'entreprise...

**Le 30**, pendant 1 heure, il a été à nouveau question des frais énergétiques, une participante nous ayant fait part de ses déboires liés à ses charges locatives.

<sup>12</sup> [https://www.kaowarsom.be/documents/bbom/Tome\\_II/Orban.Frederic\\_Joseph.pdf](https://www.kaowarsom.be/documents/bbom/Tome_II/Orban.Frederic_Joseph.pdf)

- Que le gaz coûte plus cher, on peut le comprendre ; c'est une retombée de la guerre Ukraine-Russie, mais pourquoi le prix de l'électricité augmente aussi ?
  - Pour les mêmes raisons, car en Europe, il y a des centrales électriques qui fonctionnent au gaz.
  - En plus, les primes traînent à être distribuées aux consommateurs !
  - Est-ce que le gouvernement va subventionner les fournisseurs d'énergie pour qu'ils facturent à la baisse ?
  - Mais non ! Les fournisseurs d'énergie se font beaucoup d'argent sur notre dos depuis la crise, le gouvernement va plutôt les taxer davantage qu'auparavant, ils sont en négociation.
  - Ah oui, c'est plus logique !
- Nous avons ensuite cherché comment s'applique le tarif social pour les factures d'énergie. Un des participants a trouvé ceci via son smartphone :

*Depuis 2010, le SPF Économie est chargé de l'application automatique du tarif social.*

*Il communique tous les 3 mois aux fournisseurs d'énergie :*

- la liste des clients pour lesquels le tarif social doit être appliqué ;
- pour quels points de raccordements;
- pour quelle période. <sup>13</sup>

Pourtant, en vérifiant sa situation personnelle sur le site internet gouvernemental mis à disposition à cet effet<sup>14</sup>, nous avons pu constater que son contrat n'était pas enregistré. Nous avons aidé la participante à écrire un mail à son fournisseur et à entreprendre les démarches nécessaires pour obtenir le tarif social.

Nous avons tous remarqué qu'il n'est pas simple de comprendre les subtilités concernant les montants demandés aux clients par les fournisseurs. Ils sont vagues au téléphone tout comme par écrit, en répondant aux questions des consommateurs. Par contre, il demandent d'augmenter les paiements intermédiaires au point qu'on arrive parfois à une proposition d'augmentation de 400 %, au point que nous nous sommes demandés si ce n'est pas fait exprès pour provoquer une grogne nationale pour faire pression sur le gouvernement qui veut taxer les superbénéfices.

Certains fournisseurs n'appliquent pas automatiquement le tarif social, alors que c'est prévu par la loi. Ils exigent que le client fournisse la preuve de son droit.

Dans tous les cas rapportés par les participants, il n'y en a qu'un seul, chez qui a obtenu automatiquement le tarif social et une facture raisonnable.

Pendant une demi-heure, des férus de football ont parlé de la coupe du monde au Qatar.

- L'équipe allemande s'est photographiée en mettant la main devant la bouche.
- C'est exagéré, le Qatar a le droit de vouloir que les femmes se voilent dans leur pays !
- Ça n'a rien à voir avec le voile, c'est en rapport avec un journaliste qu'un garde du terrain de football a empêché d'interviewer quelqu'un !
- Oh, la censure ! Le journaliste a donc été muselé ...

Un participant a montré la photo avec l'article du journal Le Soir. <sup>15</sup> L'article nous a éclairé. En fait, le capitaine de l'équipe voulait mettre un brassard LGTB et en a été empêché, d'où la réaction des footballeurs.

La conversation a tourné sur les violences du weekend, à Bruxelles et à Liège, après la victoire des marocains dans le match contre la Belgique. Il y a eu des heurts entre la police et des supporters.

<sup>13</sup> <https://economie.fgov.be/fr/themes/energie/prix-de-lenergie/tarif-social-pour-lenergie>

<sup>14</sup> <https://economie.fgov.be/fr/themes/energie/prix-de-lenergie/tarif-social-pour-lenergie/service-en-ligne-tarif-social>

<sup>15</sup> <https://www.lesoir.be/478808/article/2022-11-23/une-main-sur-la-bouche-les-joueurs-allemands-protestent-contre-linterdiction-de>

- Ça a dégénéré quand la police a refusé l'accès de la Grand-Place aux fêtards, ils ont dit que si c'était des belges, ils auraient eu le droit de fêter la victoire là-bas !
- C'est n'importe quoi ! La Grand-Place est un lieu qui doit être préservé à cause de sa valeur historique et de ses monuments, personne ne peut y faire d'évènements incontrôlés. C'est comme pour le siège du gouvernement au 16 Rue de la Loi.
- Exactement ! Comme les hooligans, ces gens sont des voyous !
- C'est même pas vraiment des fans de foot, c'est des truands qui en profitent pour vandaliser, par plaisir !
- Est-ce que ce n'est pas par nécessité qu'ils volent et pillent ?
- Pas du tout, les voleurs ne sont pas forcément des pauvres !

Nous sommes restés pensifs, puis l'un de nous a précisé que des supporters marocains avaient nettoyé les rues après les émeutes.<sup>16</sup> Tout le monde a beaucoup apprécié cette action qui explique bien que « les musulmans et les marocains aiment leur ville, que tous ne sont pas des émeutiers, que ces vauriens-là, on en retrouve dans toutes les communautés ».

[Retour sur la page de Dominos LA FONTAINE asbl](#)

---

<sup>16</sup> <https://www.bladi.net/marocain-nettoyage-rue-bruxelles,98177.html>